

El Manifiesto de los forjadores de la paz

Cinco pedidos de los forjadores de la paz locales.

[Peace Starts Here \(La paz comienza aquí\)](#) es el movimiento internacional para los forjadores de la paz locales, creado conjuntamente por 10 forjadores de la paz locales. **Queremos cambiar las actitudes y los comportamientos dentro del sector del fomento de la paz.**

Cuando contamos con el apoyo de la comunidad internacional más amplia, consolidamos nuestros esfuerzos a nivel local, ampliando y protegiendo de este modo los espacios cívicos en los que operamos.

Junto con otros forjadores de la paz locales, instamos a las organizaciones internacionales, los gobiernos del norte global y las ONG a poner en práctica estas cinco solicitudes:

1 Dar espacio a los forjadores de la paz locales para que puedan asumir el liderazgo

*El poder para influir y generar un cambio entre los integrantes de una comunidad reside en los agentes locales del cambio. Es imperativo **crear formas más inclusivas e intencionadas para que los forjadores de la paz locales puedan asumir el liderazgo, moldear e influir en el proceso de paz en sus respectivas regiones y comunidades.***

¿Por qué?

- Los forjadores de la paz locales cuentan con un **conocimiento profundo** del contexto social y político, de la cultura y la dinámica de sus comunidades.
- Los forjadores de la paz locales tienen mayor **legitimidad** y generan más **confianza** en el seno de sus comunidades.

¿Cómo?

- **Buscando, apoyando y defendiendo a las comunidades, los forjadores de la paz y los agentes de la sociedad civil locales.** Garantizando que puedan participar, comprometerse y liderar la agenda en materia de negociaciones de paz, esfuerzos de mediación, políticas y programas de fomento de la paz que les afecten. Esto se logra por medio de reformas en las estructuras políticas y de gobernanza dentro de las infraestructuras internacionales actuales de fomento de la paz.
- Estableciendo plataformas de diálogo inclusivo como una prioridad fundamental en los programas de prevención de conflictos. Estas plataformas deben **reunir a forjadores de la paz locales, líderes comunitarios, funcionarios del gobierno, líderes religiosos y partes interesadas internacionales** a fin de abordar, de forma conjunta, los asuntos relacionados con los conflictos y establecer las



estrategias que permitan forjar la paz.

- Invirtiendo y participando en procesos de paz en los que la agenda esté claramente liderada e implementada por forjadores de la paz locales y la sociedad civil. **Dejando de crear estructuras alternativas.**

2 Financiar más esfuerzos de consolidación de la paz a nivel local

El objetivo es eliminar las barreras y canalizar proactivamente recursos, tanto financieros como materiales, hacia los forjadores de la paz locales que trabajan con las comunidades más cercanas al conflicto.

¿Por qué?

- Invertir en esfuerzos de consolidación de la paz a nivel local fomenta una **mayor implicación comunitaria**, y mayor participación en los procesos de fomento de la paz.

¿Cómo?

- Agilizar el proceso de financiación mediante la reducción de los obstáculos burocráticos y lingüísticos, y ofrecer financiación flexible, sin restricciones a la sociedad civil local a largo plazo.
- Animar y apoyar iniciativas comunitarias sostenibles de concesión de financiación. Estas iniciativas deben ser autosuficientes y **estar basadas en soluciones autóctonas y locales.**
- Financiación de forjadores de la paz locales. Esto permite establecer mecanismos de adjudicación de recursos más equitativos **que garanticen que se asigne un espacio y un tiempo adecuados** y sin presiones a las iniciativas destinadas a forjar la paz a nivel local.

3 Apoyar y reforzar el trabajo de los forjadores de la paz locales

El objetivo es ofrecer un apoyo integral que se ocupe no solo de las habilidades técnicas, sino también de la resiliencia y la salud mental.

¿Por qué?

- Los forjadores de la paz locales sacrifican su propia salud mental por el bienestar de su comunidad, lo cual, con frecuencia, puede provocar **agotamiento, fatiga por compasión y otros desafíos psicológicos** que pueden obstaculizar su eficiencia y bienestar.
- La minimización continua y sistemática de las capacidades de los agentes locales **tiene consecuencias en los forjadores de la paz y en su autoestima.**

¿Cómo?

- Invirtiendo en las redes de apoyo de partes y en las comunidades de práctica, tanto existentes como nuevas. Esto permitiría que los forjadores de



la paz locales se pongan en contacto, compartan sus conocimientos y experiencias, intenten obtener asesoramiento y proporcionen **apoyo a sus pares a fin de enfrentar todos los desafíos**. Estas redes podrían operar a nivel local, nacional o internacional (incluidas las redes de la mayoría global).

- Financiando e invirtiendo en acceso a servicios de salud mental para los forjadores de la paz locales que sean adecuados desde un punto de vista cultural y de contexto. Estos servicios deben incluir terapia psicológica, apoyo psicosocial e iniciativas de curación de traumas. **El establecimiento de fondos para el bienestar y la salud mental debería incluirse como una partida presupuestaria formal y normal en todos los programas destinados a forjar la paz.**
- Realizando trabajos que consoliden las capacidades de recaudación de fondos, presupuestarias y de concesión de financiación de los forjadores de la paz locales (y de conformidad con las necesidades organizativas que hayan expresado).

4 Centrar la actividad de forjar la paz en la población local

El objetivo es invertir en enfoques más centrados en el ser humano, colaborativos y liderados por la comunidad en los esfuerzos globales de forjar la paz, animando a los forjadores de la paz locales a que desempeñen un papel activo en la descolonización del rol de agentes globales.

¿Por qué?

- **Descolonizar el rol de agentes globales en los esfuerzos de forjar la paz** implica reconocer y cuestionar los desequilibrios de poder históricos y dar prioridad al conocimiento, la capacidad de agencia y el liderazgo locales a la hora de moldear las agendas y estrategias de fomento de la paz.

¿Cómo?

- Dando prioridad a las soluciones autóctonas y locales existentes mediante la evaluación de los esfuerzos continuos realizados a nivel local, así como las necesidades y capacidades de todas las comunidades, antes de introducir soluciones externas. Esto debe llevarse a cabo de una manera que **dé cabida y reconozca la diversidad e interseccionalidad de los forjadores de la paz locales.**
- Repensando los métodos tradicionales y, con frecuencia, neocoloniales, de trabajar con las comunidades locales y evitando los enfoques de “empoderamiento” y “creación de capacidad”. **Las capacidades locales no tienen que construirse, sino que deben ser reconocidas y estimuladas.**
- Incorporando instituciones tradicionales como los consejos de ancianos en todos los esfuerzos de resolución de conflictos y cohesión comunitaria. **Fomentando el uso de plataformas de diálogo intergeneracional y narración de historias** para ilustrar las contribuciones de los jóvenes forjadores de la paz.
- **Invirtiendo en un análisis propio y personal**, dedicando tiempo y usando el conocimiento institucional para comprender la multiplicidad de factores que influyen en el conflicto en cuestión, la dimensión de sus factores desencadenantes y



el impacto que tiene en los integrantes de la comunidad. Es importante incorporar esto en todas las estrategias, agendas, políticas y diseños de programas pertinentes.

5 Aprender de los forjadores de la paz locales

Se anima a las personas a aprender de los forjadores de la paz locales, y a difundir y apoyar sus valiosas contribuciones a fin de fomentar una paz sostenible en todo el mundo.

¿Por qué?

- **Normalizar y formalizar el aprendizaje y el intercambio de conocimientos** no solamente mejora la comprensión del contexto de los agentes externos, sino que también ayuda a cerrar la brecha de conocimiento de los demás agentes del cambio.

¿Cómo?

- Facilitando espacios donde los forjadores de la paz locales aprendan entre sí. **Fomentando el intercambio de conocimientos y facilitando las asociaciones de aprendizaje** que permitan establecer espacios seguros y receptivos para que los forjadores de la paz locales aprendan de las experiencias de los demás. Compartiendo este aprendizaje con la comunidad internacional y debatiendo experiencias positivas y negativas de asociaciones.
- **Diversificando y cuestionando el enfoque tradicional** a la supervisión, evaluación y el aprendizaje mediante la adopción de enfoques y herramientas que resuenen con las personas sobre el terreno. Esto permitirá que las voces que históricamente han sido silenciadas se hagan oír, por ejemplo, a través del arte, las oraciones, sesiones de curación, entrevistas y consultas grupales.
- Estableciendo mecanismos de supervisión y evaluación que garanticen **la rendición de cuentas de quienes proporcionan fondos, ONG y socios locales.**

Firmar el Manifiesto de los forjadores de la paz [aquí](#).

Para ponerse en contacto, enviar un email a: campaigns@peacedirect.org.

